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коисоиольско-
И О Л О Д Е Ж Н А Л

Б Р И Г А Д А
Если хотите найти ад

рес дерзания, придите в 
Комсомольске - ‘ молодеж
ный коллектив. Мы креп
ко привыкли к тому, что 
само определение «ком
сомольский» примени
тельно к производствен
ному подразделению оз
начает свежесть мысли и 
нестандартность реше
ний, поиск и энтузиазм.

«Герои пятилеток — 
лучшему комсомольско - 
молодежному коллекти
ву». Так называется одна 
из высших наград ЦК 
ВЛКСМ за успехи в со
циалистическом соревно
вании. Красное знамя с 
такой надписью получа
ют те, кто продолн:ает 
путь, начатый Пашей 
Ангелиной, Никитой Изо
товым, Алексеем Стаха
новым. Недавно знамена 
с этим дев'изом были вру
чены трем рабочим под
разделениям нашей обла
сти; комсомольско-моло
дежному лесозаготови
тельному ко.мплексу Кар- 
гасокского ЛПК во главе 
с лауреатом премии Ле
нинского комсомола Юри
ем Ушаковым, звену На
дежды Мантула с Том
ском птицефабрики и 
бригаде Сергея Сташев- 
ского с авиационно-тех
нической базы Стрежев- 
ского авиапредприятия.

Это — лучшие из ^луч
ших. А всего в нашей об
ласти 1.397 комсомоль
ско-молодежных бригад, 
объединяющих 15.560 ра
бочих. Целая армия мо- 
лод1?1Х передовиков. Они 
изготавливают промыш
ленную продукцию. и 
строят дома, трудятся на 
земледельческой ниве и 
мелиорируют Обскую 
пойму. Транспорт, связь, 
торговля — везде есть 
применение молодым си
лам. Иначе и быть не мо
жет. «...Партия, опреде
ляя перспективы разви
тия страны, в значитель
ной мере рассчитывает 
на мастерство рук, на 
дерзание мысли, на тру
довой энтузиазм нынеш
ней молодежи», — гово
рится об этом в недавнем 
постановлении ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучше
нии партийного руковод
ства комсомолом и повы
шении его роли Б комму
нистическом воспитании 
молодежи».

Но давайте зададимся 
вопросом: всегда ли ком
сомольско - молодежный 
коллектив- реально соот
ветствует своему высоко
му званию? К сожале
нию, далеко не всегда. 
Порою приходится стал
киваться с ситуациями, 
когда не выдерживаются 
основные принципы фор
мирования таких коллек
тивов: либо в бригаде не

существует комсомоль
ской группы, либо под
разделение вдруг прекра
щает обновлять свой кад
ровый состав, закостене
вая в неподвижности. 
Причиной тому, как пра
вило, формализм комсо
мольских «вождей», забо
тящихся больше о благо
получной отчетности,
нежели о деле. •

Но есть и другая сто
рона проблемы. Часто 
усилия комсомольских 
работников разбиваются
0 стену инерции и равно
душия, воздвигнутую хо
зяйственными руководи
телями, недооценивающи
ми роль молодежных 
формирований. Последнее 
явление столь часто, чуо 
можно без преувеличения 
сделать вывод: отноше
ние к комсомольской ор
ганизации — показатель 
перспективного мышле
ния хозяйственника. Осо
бенно пассивны в отноше
ниях с комсомолом наши 
строители, считающие, 
что наличие в бригаде 
трех-четырех вьшускни- 
ков ГПТУ — достаточное 
основание для провозгла
шения коллектива комсо
мольско - молодежным. 
Поэтому, видимо, теку
честь среди вчерац^их 
питомцев строительных 
профтехучилищ и превы- 
щает всякие нормы.

Еще один минус в дея
тельности комсомольско- 
молодежных коллективов
_ их заоргаяизованность.
На сооружении Нефтехи- 
ма существует прекрас
ная форма поощрения 
молодых победителей со
ревнования — переходя
щий кубок имени дваж
ды Героя Советского Со
юза летчика-космонавта 
Николая Рукавишникова. 
К сожалению, приз этот 
присуждается бригадам 
столь часто, что не пред
ставляется возможным 
организовать каждое вру
чение в обстановке долж
ной торжественности. Бы
вает, что лидеры просто 
не успевают разглядеть 
кубок...

Сегодня настало время 
сделать переоценку дея
тельности комсомольско- 
молоделсных коллекти
вов.- Обком ВЛКСМ и об
ластной штаб всесоюзных 
ударных строек должны 
строго, в полную меру 
партийной ответственно
сти рассмотреть соответ
ствие каждого такого 
коллектива его большому 
статусу. Пусть усилится 
ответственность молодых 
рабочих за порученное 
им дело. Постановление 
ЦК КПСС об усилении 
роли комсомола в воспи- 

■ тании молодежи должно 
стать надежным ориенти-

1 ром в этой работе.
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^Медленно идет накопление кормов в... Том-

ской... и некоторых других областях Российской

Федерации. Темпы уборки трав ниже прошлогод-

них, хотя техническая обеспеченность кормодобыва-

ющих бригад и звеньев возросла. Если в таком же

ритме будет продолжаться заготовка фуража, то

колхозы и совхозы затянут сенокос до глубокой

осени...»

«Правда», 12 июля 1984  г.

Н А К А П Л И В А Т Ь  К О РМ А  
В Л Ю Б О М  
В И Д Е

Политбюро Ц1\ КПСС на 
очередно.м заседании заслу
шало сообщение товарища 
В, В. Кузнецова об итогах 
обсуждения на сессиях Со
ветов народных депутатов 
задач, вытекающих из ре
шений апрельского (1981 г.) 
Пленума ЦК КПСС.

Как отмечалось на засе
дании, Верховные Советы 
союзных и автономных рес
публик и местные Советы 
проводят большую работу 
по дальнейшему развитию 
промыш-ченного и сельско
хозяйственного производст
ва, осуществлению широкой 
социальной программы, вос
питанию и мобилизации 
трудящихся на выполнение 
заданий пятилетки. После 
апрельского Пленума значи
тельно оживилась работа 
сессий Советов и постоян
ных комиссий, усилился их 
контроль за подотчетными 
органами, в повестки дня 
сессий чаще включаются 
депутатские запросы, пос
ледовательно укрепляются 
связи Советов с населени
ем, разнообразнее становит
ся работа по реализации 
наказов избирателей.

Вместе с тем практика по
казывает, что отдельные 
Советы и их органы не 
проявляют еще должной 
инициативы и настойчиво
сти в изыскании резервов 
повышения эффективности 
произво,детва, увеличения 
выпуска товаров народного 
потребления, лучшего удов
летворения запросов насе
ления. Не в полном объеме 
используются полномочия

^Советов для обеспечения 
комплексного экономическо
го и социального развития 
на их территориях. С дру
гой стороны, и.меется нема
ло фактов, когда министер
ства и ведомства не счита
ются '*с мнением Советов, 
не согласуют с ними своих 
планов по социальньш во
просам, слабо заботятся о 
строительстве жилья и объ
ектов культурно-бытового 
назначения.

Политбюро ЦК КПСС под
держало намеченные Пре
зидиумом Верховного Сове
та СССР, высши.ми и мест
ными органами власти со
юзных республик меры по 
неуклонному повышению 
уровня работы Советов, уси
лению их организаторской 
и воспитательной деятель
ности, направленной на ре
ализацию задач, поставлен
ных Коммунистической
партией.

На заседании Политбюро 
была заслушана информа
ция о ходе заготовки кор
мов. Соответствующим ми- 
нистерства.м и ведомствам 
агропромышленного комп
лекса, ЦК компартий союз
ных республик, крайкомам, 
обкомам, райкомам партии, 
советским и хозяйственным 
органам поручено усилить 
организаторскую работу и 
обеспечить значитёльное по
вышение темпов заготовки 
кормов, улучшение их ка
чества. Подчеркнута необ
ходимость организовать^ де
ло .таким образом, чтобы в 
каждом хозяйстве живо^тно- 
водство, безусловно, было

обеспечено достаточным ко- 
.личеством грубых и сочных 
кормов.

Политбюро положительно 
отнеслось к предложениям 
Московского горкома КПСС 
II исполкома Московского 
городского Совета, связан
ным с реализацией гене
ральною плана развития 
Москвы, усилением комп
лексности ведения город
ского хозяйства и ограни
чением здесь промышлен- 
ко-производственного стро
ительства.

Рассмотрены итоги встре
чи товарища Н. А. Тихоно
ва с членом Президиума 
ЦК КПП, Председателем 
правит е л ь с т в а ЧССР
Л. Штроугалом, находив
шимся в Москве с рабочим 
визитом. Политбюро ЦК 
КПСС отметило, что __ согла
сованные в ходе этой встре
чи мероприятия по углуб
лению интеграционных свя
зей в важнейших отраслях 
хозяйства наших стран, ко- 
ордкнЕции государственных 
планов СССР и ЧССР соз
дают новые предпосылки 
для неуклонного развития 
братского советско-чехосло
вацкого сотрудничества,
еще более тесного взаимо
действия народнохозяйст
венных комплексов Совет
ского Союза и Чехослова
кии. На заседании Полит
бюро ЦК КПСС рассмотре
ны некоторые другие воп
росы партийной и государ
ственной жизни, а также 
осуществления внешнеполи
тического курса Советского 
Союза.

Так считают механизато
ры кормозаготовительного 
отряда Якова Егоровича Бу- 
зика из совхоза «Победа» 
Томского района. Их задача 
— готовить сенаж. Сырья 
достаточно: бо,т1ьше 100 цен
тнеров зеленой масы дает 
клевер. Он явно перестаива
ет, ложится, преет. А ско
шенные пять-шесть дней 
назад мощные валки оста
ются под ненастной погодой 
совершенно свежими.

«Нечего ждать погоды, — 
решили механизаторы. — 
Надо менят(. технологию, 
убирать свеж^^ю траву».

Быстро заполняется си
лосная яма. Зеленую массу 
день и ночь трамбует мощ
ный К-700. Им же тракто
рист А. Тамбовцев сталкива
ет массу в траншею. Конеч
но, .лучше бы грейферным 
погрузчиком раскладывать, 
от колес К-700 в массу по
падает грязь. Но и здесь есть 
выход — тракторист вилами 
сбрасывает ее с массы. Корм 
остается чистым.

200 тонн корма прибав
ляется каждый день. В лю
бую погоду.* * *

НА СНИМКЕ BHH;jy: ме
ханизаторы отряда II. Брус- 
ниции, В. Анкудинов, В. Герб, 
Л. Овечко.

Фото Е. Лисицына.

/

Комментирует председатель Томского райисполкома 
Александр Степанович АНДРОСОВ:

— Так поступают во мно
гих хозяйствах района. На
пример, совхозы «Заря», 
«Пойменный» уже выполни
ли план ■ по закладке сена
жа и продолгкают эту рабо
ту. Близки к этому рубежу 
совхоз «Дружба» и совхоз- 
техникум. Но обстановка 
понята, к сожалению, не 
все.ми руководителями. Мед
лят в совхозе «Тахтамы- 
шевский» (всего на 6 про
центов выполнен план ло 
сенажу), недостаточные тем

пы работы Б ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко (20 процен
тов задания).

Для АВМ можно найти до
статочно техники повышен
ной проходимости. Все опре
деляется отношением к делу. 
К примеру, вчера на Томской 
птицефабрике (директор 
Л. Л. Савельев) сделано 30 
тонн, а на Туганской (ди
ректор М. В. Никешин) — 
всего 2 тонны. Одним сло
вом, погода погодой, а рабо
та работок.

i ч’’ ' '' f  ̂ ^
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О П Е Р А Ц И Я  € Л Е Г  НЕ Е  МО Л О К О
Рабочее слово

Пока время не уш ло
Животноводы совхоза «Советский» Шегарского района 

не выполнили полугодовой план производства молока. 
Иадой от фуражной коровы по сравнению с прошлогод
ним показателем сократился на 85 килограммов. На 
3 процента меньше получено телят. В чем же дело?

Ничего не происходит бес
причинно. Есть они и у на
ших нынешних неудач. В 
совхозе, на мой взгляд, мало 
внимания уделяется кадро
вым вопросам, подбору и 
расстановке людей. Б ре
зультате из-за нехватки ра
ботников приходится брать 
на ферму кого придется, в 
то.ч числе и далеко не са
мых лучших. Поэтому и 
случаи нарушения дисцип-- 
ЛИНЫ нередки. Часто про
гуливают Н. Дякии, Г, Апе- 
белкн . .а. Таразанов. Чем 
это оборачивается для дой

ного стада, объяснять не 
надо. Из-за недосмотра за 
коровами потери молока 
неизбежны. А каких резуль
татов ждать от групп коров, 
если их «хозяйки» приходят 
на работу навеселе?

Недостаточно занимаются 
Б совхозе и стадом. Его 
главный резерв — нетели, 
как правило, требует кро
потливой. каждодневной ра
боты. Высокоудойной сама 
по себе корова не станет, 
такой ее делают заботливые 
руки доярки. Но у нас под
готовка нетелей не в поче

те. Направление на этот от
ветственный участок вос
принимается некоторыми 
чуть ли не как наказание.

Давно известно, что лето 
— пора большого молока. 
И травостой этому нынче 
способствует, как никогда 
Только корми, не ленись—и 
будешь с молоком. Однако 
июнь не принес коллективу 
удовлетворения. П.чан ва
лового производства оказал
ся невыполненным на 13 
тонн. Большие убытки по
несли из-за несортового мо
лока. Вот так приходится 
платить в это золотое время 
за недоработки.

Нет необходимости убеж
дать в ночной пастьбе. Од
нако нынче очень много на 
лугах гнуса. Он мешает жи

вотным как следует пас
тись. Вот здесь бы и надо 
было организовать подвозку 
кормов к летним площад
кам. Но зеленый конвейер 
до последнего времени в 
отделении так и не был ор
ганизован. На пастбищах 
нет корыт для воды. Ска
жешь, бывало, кому-нибудь 
из специалистов, а они 
только улыбаются; столько 
луж на лугах, а ты о воде 
речь заводишь. Вот и бегали 
коровы по полю в поисках 
питья. Случались наруше
ния и со стороны пастухов, 
далеко не всегда выдержи- 
БЕ1ЛСЯ график пастьбы. 
Сейчас в хозяйстве пытают
ся извлечь уроки из горь
кого опыта начала паст
бищного периода. Сделать 
это необходимо срочно, пока 
не ушло лето.

Н. ГРИБАНОВ, 
скотник Анастасьевской 
фермы совхоза «Совет

ский» Шегарского района.

Внимание; опыт!

По единому наряду
Пятьдесят процентов про

дукции животноводы наше
го совхоза получают во вре
мя летнего пастбищного пе 
риода. Поэтому мы сделали 
все необходимое, чтобы пе 
ревести скот на площадки 
еще в конце мая. Как из
вестно, большое молоко пол
ностью зависит от кормле
ния. Сразу н-се организова.т1и 
четкую подвозку кормов на 
летние дойки, ввели трех
кратное доение коров. С пе
реводом скота на пастбища 
животноводы стали работать 
по единому наряду.

На сегодняшний день та
ких звеньев у нас пять. Хо
зяйство успешно справилось 
с полугодовым планом про
изводства молока. Сейчас 
среднесуточная продуктив
ность коров превышает про

шлогодним показатель на 
0,3 килограмма. Пов,ысилась 
лгирность молока. Повыше
нию продуктивности живот
ных способствует также и 
жесткий контроль за орга
низацией пастьбы.

По итогам за июнь в со- 
циЕ.листическо.м соревнова
нии звеньев, работающих по 
единому наряду, первое ме
сто занял коллектив, воз
главляемый В. М. Мымри- 
ны.м. Это звено получило от 
каждой коровы по 386 кило
граммов молока. Б настоя
щее время животноводы не 
сдают позиций.

Г. ЯКУШКИИА,
заместитель главного
зоотехника совхоза
«Прогресс» Бакчарского 

района.

ЛЕСНОЙ ШТАБ 
«КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ»

На сплавных

у ч а с т к а х

Верхнекетского
р а й о н а

к  Дню работника леса коллективы верховьев 
Кети решили подтрелевать 1 миллион 6 0 0  тысяч 
кубометров древесины, почти столько же вывезти, 
произвести деловой около 1 миллиона кубометров.- 
По основным фазам производства к концу первой 
декады июля были сделаны с начала года три чет
верти запланированных объемов.

Свой вклад вносят сплавщики лесного района. 
Каждую навигацию по воде транспортируется в 
среднем полтора миллиона кубометров древесин:^,: ■ 
Как идут дела у них сегодня?

П р о и з в о д с т в е н н ы е  
м о щ н о с т и  р е й д о в  
на Кети не загружены

КАТАЙГА
За первый же навигаци

онный месяц мы отправили 
в пункты назначения всю 
древесину зимней сплотки.

В июне темпы снизились, 
план оказался не выпол
нен. За первый летний ме
сяц мы должны были сфор
мировать в плоты 242 ты
сячи, а недодали 62 
тысячи кубометров. Нам ну
жен лес, а его нет. Пустой 
стоит буферный склад, он 
очищен от древесины еще в 
мае. Плохо работает сам Ка- 
тайгинский леспромхоз, не
важно идут дела на вахтах. 
Сплавучасток способен каж
дые сутки перерабатывать 
по 3 тысячи кубометров, а 
нам дают вдвое меньше — 
по 1.20Й—1.400 кубометров.
Мы за это время вывели 
всю аварийную древесину из 
Алексеевской старицы (о 
чем не одну навигацию шли 
разговоры), с высоким ка
чеством провели зачистку 
берегов Кети от остатков 
древесины с 660-го до 585-го 
километра. Этот участок 
реки принят комиссией с 
оценкой «хорошо». Заняты 
сейчас подготовкой техники 
и гаражей к зиме. Но кол
лектив сплавщиков—свыш-' 
140 человек—мог бы больше 
поставлять леса.

Руководители Катайгин- 
ского леспромхоза во главе 
с В. В. Кулешовым давали 
заверения, что с 1 июля на
чнут поставлять на Кеть лес 
в хлыстах. Больше 30 ты
сяч кубометров его лежит

в запасе в районе речки Кед
ровой. До сих пор не посту
пило ни кубометра.

Н. ГВОЗДЕВ, 
начальник Катайгинско- 

го сплавного участка. 
СТЕПАНОВКА 
Больше 200 тысяч кубо

метров древесины зимней 
сплотки отправлены потре
бителям. Сейчас на терри
тории сплавучастка работа
ют три вахты — Пирино и 
Восточная Аслановского лес
промхоза, Зубреково Тогур- 
ского ЛПК. Хорошо, стабиль
но действует Зубреково. 
Здесь бригада сплотчиков- 
формировщиков во главе с 
мастером Н. Ф. Огрызко от
правила уже 25 тысяч кубо
метров летней сплотки.

Совсем другая обстановка 
на вахтах Аслановского лес
промхоза. Очень мало дре
весины для летней сплотки 
дает Пирино. Мы можем пе
рерабатывать в сутки по 
600—800 кубометров, а полу
чаем по 100.

Два рейда действуют у 
нас в Степановке и Полу- 
деновке. Но на обоих нет 
древесины. В июле мы дол
жны сплотить 57 тысяч ку
бометров, а за первую дека
ду подготовили только... 7 
тысяч. То же самое с букси
ровкой. Наш сплавучасток 
может перерабатывать в 
сутки 2.300 кубометров, а 
фактически дают нам леса 
почти вдвое меньше.

Б. КОНОВАЛОВ, 
начальник Уткинского 

сплавного участка.

З а т о р  на п у т и
Больше миллиона кубо

метров древесины уже взя
то по воде с верховьев Ке
ти. Они преодолели сотки 
километров, но большое ко
личество леса застряло на 
полпути — потребители еше 
не получили его. Из 69 хлы
стовых плотов, направлен
ных в адрес Белоярско 'О « 
ЛПК для перевалки . на же - 
лезную дорогу, 24 пока сто
ят здесь. Часть—в канале пе
ревалочного пункта а гасть 
вообще обсушена в Широ- 
ковской курье. Они держат

на себе такелаж, теряется 
качество древесины, которая 
поражается синевой и вре
дителями. Прямые убытки 
государству. Такая же кар
тина на Кети с древесиной, 
поступившей в адрес Тогур- 
ского ЛПК. И там тысячи 
кубометров в плотах специ
ально обсушены: и вывозить 
их будут только зимой. На 
глазах у всех губится народ
ное добро, но никто не бьет 
тревогу.

П. КОЛОТОБКИН, 
наш корр.
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С е в е р .  Л ю д и .  Н е ф т ь
Коммунист в бригаде

Т е к у ч е с т ь  

к а д р о в  

с о к р а т и л а с ь

с  начала пятилетки те
кучесть кадров в совхозе 
«Павловский» Каргасок- 

I ского района уменьши
лась в полтора раза. 
Большую работу по улуч
шению качественного со
става руководителей и 
специалистов, по подго
товке и закреплению на 
селе механизаторов, дру
гих работников массовых 
профессий проводит
партком совхоза. Здесь 
уделяется большое вни
мание идейному росту 
специалистов, их участию 
в общественно - полити
ческой жизни. Важное 
значение придается со
вершенствованию коллек
тивных форм организа
ции и стимулирования 
труда. Партком и адми
нистрация совхоза под
держивают шефские свя- 

I зи со школой, ведут по- 
I стоянную работу по про
фессиональной ориента- 

I ции школьников.
Из года в год улучша- 

I ются жилищно-бытовые 
условия работников сов
хоза. На центральной 
усадьбе имеются мед- 

I пункт. Дом культуры, 
библиотека, комплексный 

I приемный пункт, детский 
сад. Б совхозе на хоро
шем уровне проходят об- 

I рядовые празднйки.
Бюро Каргасокского 

I райкома КПСС отметило 
положительную работу по 
подготовке и закрепле
нию кадров, рекомендо
вало парткому и впредь 
настойчиво бороться за 
осуществление кадровой 

I политики на селе, выра- 
, ботанной майским (1982 г.) 
I Пленумом ЦК КПСС.

К а к

о р г а н и з о в а н а  

у ч е б а

Итоги учебного года в 
I системе партийного, ком
сомольского просвещения 
и экономического образо
вания подвело недавно 

I бюро Бакчарского райко
ма.

В течение года хорошо 
I работали школы основ 

г^арксизма-ленинизма в 
I совхозе «Сибирь», в Пар- 
йигском объединении по 
производственно - техни
ческому обеспечению

1 сельского хозяйства, на 
маслозаводе; школы кон- 

I кретной экономики сов
хоза «Галкинский», рай
онного о б ъ е д и н е н и я  
«Сельхозхимия»; школы 
коммунистического труда 
совхозов «Заветы Ильи
ча», «Прогресс».

Однако в организации 
I и проведении занятий 
имелись недостатки. Не 
изжиты факты форма
лизма в подготовке про
пагандистов и слушате
лей к занятиям. Партий
ные организапди редко 

I заслушивают отчеты
коммунистов о повыше- 

I НИИ своего идейно-поли
тического уровня, слабо 
ведут работу по созданию 
кабинетов политического 

I просвещения и экономи- 
I ческого образования.

В ряде хозяйств зяа- 
I ния, полученные в школе 

конкретной экономики, 
слабо применяются на 
практике. Например, в 
совхозе «Чернышевский» 
бригадный подряд прак- 

I тически не внедрен.

Б у д у щ и е  

р у к о в о д и т е л и

Бюро Ленинского рай 
кома КПСС рассмотрело 
работу партийных орга 
низаций и хозяйственных 
руководителей предприя
тий бытового обслужива
ния района по созданию 
резерва руководящих
кадров, закреплению мо
лодых специалистов.

На предприятиях этой 
сферы принимаются ме
ры по улучшению соста
ва кадров, повышению 
их деловой и политиче
ской подготовки. Создан 
резерв на замещение дол_- 
жностей руководителей, 
главных специалистов. 
Вопросы работы с кадра
ми анализируются на 
партийных собраниях, за
седаниях партбюро.

!^ е  руководители и 
специалисты ' принимают 
активное участие в поли
тико-воспитательной ра
боте, являются политин
форматорами, пропаган
дистами, учатся в систе
ме партийной учебы и 
экономического образова
ния, многие — члены вы
борных партийных, со
ветских, профсоюзных и 
комсомольских органов.

В принятом постанов
лении намечены конкрет
ные меры по улучшению 
работы с кадрами, овла- 
д е ю о о  лжк ленинским 
ёпогас работы.

А

\
\

ч е й

ПЯТЕРКА
ОБЕРНЕТ СЯ  

НА ЭКРАНЕ

-

Вахский укрупненный промысел нефтегазодобывающе
го управления «Стрежевойнефть» ежемесячно наращива
ет добычу нефти. Сейчас здесь очень напряжсммое вре
мя. С большой отдачей трудятся все подразделения пред
приятия. \

Бригады цеха капитального ремонта скважин ведут 
восстановление и замену оборудования яефггяного про-

иысла. Здесь качественный показатель — время, затра
ченное на ремонт. Сэкономленные часы превращаются в 
тонны нефти.

НА СНИМКЕ: одна из вахт бригады В. Корикова (сле
ва направо)—операторы С. Вичтомов, А. Анохин, Г. Пар- 
жаков,

Фото Е. Лисицына.

Главный курс —
научно-технический
прогресс В н е д р е н и е

составная  часть поиска
Повышение эффективности производства и качества работы, ускоренное внедрена 

в производство достижений науки и техники, усиление режима экономии — 
главные направления в деятельности коллектива объединения «Контур»

Являясь одним- из основ
ных поставщиков устройств 
числового программного уп
равления (ЧПУ) для станко
строения, предприятие обе
спечивает средствами авто
матизации значительную До
лю парка страны. Поэтому 
мы отчетливо представляем 
всю ответственность, кото
рая лежит на коллективе за 
выполнение задач, постав
ленных XXVI съездом 
КПСС по увеличению про
изводства устройств ЧПУ, 
повышению их надежности 
и улучшению качества.

В XI пятилетке объедине
ние , работает устойчиво. 
План 1983 года, так же как 
и план трех лет, выполнен 
по всем технико-экономи
ческим показателям. Объем 
товарной продукции вырос 
по сравнению с 1980 годом 
на 39,6 процента. Договор
ные поставки выполняются 
полностью.

Производство основной 
продукции — числовых про- 
грам.мных устройств — уве
личилось за 3 года на 22,7 
процента. Увеличение идет 
преимущественно за счет 
устройств ЧПУ IV поколе
ния на базе микро-ЭВМ, 
выпуск которых возрос по 
сравнению с 1980 годом в 
32 раза.

Постоянно повышаются 
технический уровень, на
дежность и долговечность

изделий, около 70 процентов 
всей продукции вьшускается 
с государственным Знаком 
качества.

В III квартале этого года 
будет выпущена первая 
промышленная партия
устройств программного уп
равления промышленными 
роботами «Контур-1».

Серийное освоение про
мышленных роботов, кото
рый начинает изготавливать 
московский завод «Крас
ный пролетарий») ■ устройств 
управления ими (разрабо
танных нашим специальным 
конструкторски.м бюро) по
зволит создать роботизиро
ванные станочные комплек
сы. Они обеспечат загрузку 
заготовок, их обработку, вы
грузку готовых деталей, 
уборку стружки и другие 
операции без участия чело
века.

Такой комплекс в составе 
токарного станка с устройст
вом ЧПУ 2Р22 и промыш
ленного робота с устройст
вом ЧПУ «Контур» демон
стрировался на Международ
ной выставке «Металлообра
ботка-84» в .Москве и полу
чил хорошую оценку спе
циалистов.

Уже в 1984 году мы долж
ны выпустить 4,9 процента 
этих изделий от общего объ
ема устройств ЧПУ, а в 
1985 году — более 40 про
центов.

На 67,7 процента увели
чился объем выпуска това
ров народного потребления 
по сравнению с 1980 годом.

Прирост объемов произ
водства полностью обеспечен 
за счет использования пере
довых форм организации 
производства, роста произ
водительности труда, в ре
зультате автоматизации и 
механизации, внедрения но
вых, более совершенных 
технологий.

Большое внимание мы 
уделяем техническому пере
вооружению. Если за деся
тую пятилетку на эти цели 
было израсходовано 7 мил
лионов, то за 3 года этой 
пятилетки уже вложено 9,5 
миллиона рублей.

В прошедшей пятилетке 
было комплексно механизи
ровано 4 участка, в этой 
планируем 14.

В 1980 году мы, только на
чали внедрять промышлен- 

- ные роботы и автоматиче
ские мангшуляторы, а те
перь их в объединении бо
лее 50. В этом году мы дол
жны внедрить 49 роботов- 
манипуляторов.

В технологии производст
ва, проектирования и управ
ления все более широкое 
применение ^ приобретает 
электронно - вычислитель
ная техника. В настоящее 
время для этих. целей ис

пользуется около ста единиц 
больших, малых и миКро- 
машин.

Объединение установило 
широкие связи с академиче
ской, вузовской и отрасле
вой наукой. Это позволяет 
решать проблему создания и 
производства новых изде
лий комплексно, опираясь 
на новейшие. ..научно-техни
ческие достижения как в 
области проектирования, так 
и технологии производства и 
управления.

Мы понимаем, что есть 
еще немалые резервы в по
вышении эфх}>ективности 
производства. Поэтому зада- 
,ние партии — повысить 
производительность труда 
на 1 процент выше плано
вой и на 0,5 процента сни. 
зить себестоимость продук
ции — в коллективе нашло 
горячий отклик. Уже сейчас 
можно сказать, что эти обя- 
зательс.тва будут выполне
ны.

Положительные итоги ра
боты коллектива — резуль
тат напряженной работы 
ИТР, рабочих и служащих, 
широко развернутого социа
листического соревнования 
— действенного рычага вы
полнения и перевыполнения 
плановых заданий.

Б. КОВРИГИН,
генеральный директор
объединения «Контур».

На рабочем собрании 
коллектива фермы шел 
разговор о пятибалльной 
системе оценки трудовой и 
технологической дисципли
ны и премировании живот
новодов согласно коэфх}эи- 
циенту трудового участия. 
(Это один из этапов подго
товки коллектива к перехо
ду на бригадный хозрас
четный подряд). -

И вот, когда объяснения 
закончились, одна из доярок 
сказала:

— Несправедливо снимать 
так много баллов за опозда
ния на работу. Опоздала 
доярка, но ведь все рав
но и накормит, и подоит 
коров, так же как и 'та, что 
пришла вовремя.

Начался спор. В кюнце 
концов Ю. А. Трифонов, 
управляющий отделением, 
на конкретных примерах 
доказал, что работа, выпол
ненная в спешке, не отли
чается 'качеством.

Полностью изжить ■ случаи ' 
нарушения трудовой дис
циплины на нашей ферме 
пока не удалось. Однако 
партгруппа добилась того, 
что пьяницы и прогульщи
ки уже не делают погоду в 
коллективе, как это было 
раньше. Уже не припомнят, 
когда было такое, чтобы 
доярка не вышла на работу 

' и группа коров оставалась 
неухоженной. Среди нару
шителей трудовой дисцип
лины мало животноводов. В 
основном это люди, заня
тые на подсобных работах, 
— кочегары, разнорабочие. 
Вопросы трудовой дисцип
лины и другие, рассматри
ваемые на заседании парт
группы или совете фермы, 
затем выносятся на обсуж
дение коллектива на рабо
чих собраниях или «днях 
животновода». Окончатель
ное решение принимаем с 
учетом предложений и за
мечаний, высказанных кол
лективно. И не припомню 
случая, чтобы решения 
ком.мунистов, актива фермы 
не нашли одобрения и под
держки в коллективе.

Что касается трудовой 
дисциплины, главное, ду
маю, идти «по горячим сле
дам», не откладывать нака
зание. Оно — по степени 
виновности. Сначала преду
преждение, а оступился вто
рично, переводим на' ниже- 
оплачиваемую работу. И 
только в крайнем случае 
решае.м уволить человека.

Коммунисты взяли под 
свой контроль всю цепочку 
организации социалистиче
ского соревнования: от раз
работки обязательств до 
определения и чествования 
победителей. уделяя при 
этом большое внимание

гласности ,и сравнимости 
результатов.

Вспоминаю, как активно 
проходило у нас собрание, 
где обговаривались и при
нимались обязательства на 
нынешний год. Совместно 
со специалистами ориенти
ровочно определили рубежи 
для каждой доярки с уче
том физиологического состо
яния животных и других 
факторов. И вот на собрании 
поднялась доярка Н. Н. 
Бурнашева и заявила, что 
постарается все же пере
шагнуть в надоях молока 
трехтысячную отметку, хо
тя при разработке обяза
тельств ей было определе
но на двадцать килограм
мов меньше. Подумали, 
прикинули и потянулись за 
ней другие. Повышенные 
обязательства приняли Н. А. 
Ворожейкина, Э. С. Кох, 
Н. И. Терлецкая. Слово дер
жат. Надой на корову за 
пять месяцев вырос к со
ответствующему периоду 
прошлого года на 149 кило
граммов. С 18 июня тру
димся в счет второго полу
годия по производству и 
продаже продукции госу
дарству. Прибавка в суточ
ных надоях 500 . граммов. 
Теперь наша задача дать 
больше продукции на деше
вых зеленых кормах. Этот 
вопрос обсудили в парт
группе и с животноводами. 
Тоже рассчитываем на ус
пех. Администрация совхо
за позаботилась об обуст
ройстве новпй дойки с мо- 
локо’проводом и другими 
механизмами. Труд доярок 
организован в две смены.

У нас в партгруппе стало 
правилом; самое «наболев
шее» обсуждать на откры
тых партийных собраниях. 
Во всех начинаниях опи
раться на актив фермы, об
щественные организации, 
то есть местный комитет 
профсоюза, товарищеский 
суд. Автбритетным., стал со
вет фермы, возглавляемый 
Н. Г, Евтушенко. Избран
ные в состав его коммуни
сты распределены . на са
мые ответственные участ
ки. Авторитет их держит
ся на исключительном тру- 
долкэбии, чувстве ответст
венности за порученное де
ло. В честь телятницы 
3. И. Роликовой, например, 
не раз подни.мался флаг 
трудовой славы. С'габиль- 
ные привесы и высокая со- 
хранно4ть телят у ее кол
леги А. К. Вересовой. А 
ведь они, кроме своих пря
мых обязанностей, 'взяли 
еще на себя контроль за 
соблюдением санитарного 
порядка в телятнике, корм
лением ж-ивотных; Беспо
койное хозяйство у комму

ниста М. Г. Сопыряева, 
скотника родильного отде
ления. Но как бы ни было 
трудно во, время туровых 
отелов, он своих подопеч
ных не бросит. Образен в 
работе подает коммунист с 
большим стаясем, ветеран 
труда Н, Г. Евтушенко. Ее 
партком совхоза направил 
к нам в помощь, чтобы по
могла наладить учет кор
мов. И она стала настоя
щей хозяйкой фуражного 
двора. Правила бсрелшого 
расходования кормов ей 
удалось привить и осталь
ным животноводам. На про
изводство центнера молока 
израсходовали 1.27 центне- . 
ра коомоЕых единиц вме
сто 1,3, предусмотренных 
планом. Сбереженный корм 
пришелся очень кстати, 
ведь пастбиша цынче ока
зались под водой.

В чем мы видим главную 
задачу' партгруппы на Ны
нешний год? В увеличении 
продукции отличного каче
ства. В центре обществен
но-политической работы на 
отдельном стенде помещен 
экран санитарного состоя
ния. Его завели, предвари
тельно обговорив все, вопро
сы со специалистами и е 
животноводами еще в на
чале зимовки. Кивать на 
объективные причины не 
имели права: в молочном ‘ 
отделении установлено не
обходимое оборудование для 
охлаждения и хранения мо
лока. Выходит, качество 
его полностью зависит от 
старания животноводов, от 
того, как они содержат по
мещения, посуду, оборудо
вание. Ежедневно проверя
ющие из числа членов 
партгруппы, совета фермы, 
специалистов делали обход 
по скотным дворам. Ре
зультаты осмотра заноси
лись на экран. Редко. ког
да там можно было увидеть 
тройку или четверку, хо
тя список фамилий длин
ный.' Здесь и доярки, и 
скотники, и обслуживаю
щий персонал. Пятер
ки на экране обора
чиваются пе рвос ортной 
продукцией. С начала го
да ни грамма молока не 
ушло с ф)|ермы несортовым, 
.лишь чуть больше пяти 
процентов продали вторым, 
остальное — первосортное. 
В совхозную кассу допол
нительно положили около 
15 тысяч рублей. Вот оно -т 
реальное влияние коммуни
стов на экономику хозяйст
ва.

А. КОЗЛОВ,
бригадир, партгрупорг
Тогурской фермы сов

хоза «Тогурский».
Колпашевский район.

По следам наших выступлении
с<В ТЫЛУ у... СТОРОЖЕЙ»
Так назывался совмест

ный рейд печати и облсов- 
профа, опубликованный в 
газете «Красное знамя» 
3 июня 1984 года. Областное 
Зшравление торговли сооб
щает, что и. о. начальника 
контрольно - ревизионного 
отдела В. Е. Фохт, старший 
инспектор орготдела Л̂. Д. 
Афанасьева и старший ин
женер лаборатории по ис

пользованию новой техники 
О. В. Удут провели провер
ку промышленных оптовых 
баз по вопросам сохранности 
социалистической собствен
ности.

28 июня на оптовых базах 
состоялось обсуждение кри
тического материала с уча
стием начальника управле
ния торговли, заместителя 
начальника отдела управле

ния внутренних дел В. Л. 
Крюкова, руководителей оп
товых баз, общественных 
организаций и представите
лей вневедомственной охра
ны.

Критика газеты признана 
справедливой. Перед работ
никами оптовых баз и вне
ведомственной охраны на
мечены конкретные меры 
по скорейшему устранению 
недостатков.

В. ДЕМУРА,
начальник управления 

торговли.
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Среди многообразной номенклатуры изделий производ
ственного объединения «Сибкабель» продукция металло
ткацкого' цеха колпашевского эКвода «Металлист» за
нимает место особое. Более чем 130 предприятий нашей 
страны является потребителями разных номеров метал
лической сетки от самой крупной — 0,056 миллиметра до 
самой мелкой — 0,0071 миллиметра. В этом году колпа- 
шевскии металлоткачам предстоит выпустить по плану 
233 тысячи квадратных метров сетки.

Особым уваясенисм у колпашевских металлоткачеи 
пользуются рабочие, которых в цехе называют пере
довиками производства. Одна из них — кандидат в 
члены КПСС, металлоткач с десятилетним стажем Лю
бовь Ивановна Болчунович, выполняющая свои произ
водственные задания на 115—120 процентов.

НА СНИМКЕ: Л. И. Волчуиович. _______
ни ШХГАПО».

Г ОРОД томских нефтя
ников Стрежевой — в 
совершеннолетнем воз

расте. Стало быть, и старо
жилов его бесполезно пред
ставлять согбенными, седо
власыми старцами. Восем
надцать лет назад они бы
ли молодыми первопроход
цами, добровольно готовы
ми к любым житейским и 
производственным трудно
стям. И хотя многие из 
них теперь уже дождались 
внучат, им еще далековато 
до того времени, когда го
ды волей-неволей заставят 
записаться в старики.

Токарь НГДУ «Стреже
войнефть» Игорь Ивано
вич Филимонов, познако
миться да побеседовать с 
которым я сюда и, приле
тел, — именно тот самый 
старожил. В качестве пяти
десятилетнего юбиляра его 
чествовали совсем недавно, 
в прошлом году. А на вид 
ему, пожалуй, и этого не 
дашь. Невысокий, необре
мененный лишним весом со
лидности, 'он легок в ходь
бе, движениях, расторопен 
в работе.

— Зазвали меня в эти 
места мои младшие братья, 
Роман и Лев, —• неторопли
во обратился к шестидеся
тым годам Игорь Иванович 
— Поехал сразу с женой 
Детей только пока взять 
поопасались. Хорошо помню 
это время — апрель шесть- 
дёсят седьмого. Теплотиша 
нас здесь встретила прямо- 
таки летняя. Без рубах ра
ботали — загорали. Красо
та! Ведь комар-то "еще не 

, проснулся.
Семейного }килья, понят

но, — никакого. Так пер
вое время и перебивались: 
я под одной крышей, На
дежда моя — явд другой, А

тут вдруг в конце мая на
думала воротиться зима... 
Снег повалил, приморозило. 
Знай, мол, каково оно тут, 
в Сибири, да на севере!..

Да, издалека приехали 
Филимоновы в Сибирь-ма- 
тущку — из Марийской ав
тономной республики. К то
му времени Игорь Ивано
вич был уже заправским 
токаре.м. Не кончал ни' 
училищ, ни курсов — до 
всего дошел самоучкой. За 
годы работы на марийском 
заводе «Красный стекло
вар» запасся на всю жизнь 
прочны.м опытом, а свое 
умение обращаться с ме
таллом довел до мастерст
ва.

— Вполне ■ возможно, — 
признавался он сам, — что 
мог бы я токаре.м и не 
стать. Ведь моя трудовая 
биография началась в сто
лярном цехе деревообраба
тывающего комбината, куда 
я в шестнадиать лет устро- 
иле.ч работать столяром, что
бы не так тяжело было с 
нами матери. Семья наша 

■ после войны осталась без 
хозяина — отец с фронта 
не ■ вернулся. Мы даже по
хоронки на него не полу
чали. Было только письмо 
от отцовского друга-олно- 
полчанина. в котором он и 
сам ничего точно нс ска
зал. .Объяснил всего лишь 
что после одного из боев 
Иван Григорьевич пропал 
без вести.

Войну Они провели в Ка
зани. в городе, где Игорь 
Иванович родился. Когда 
отеп надел роеннтю фочмт 
первоклассник Игорь Фи- 
ли.монов остался в доме .а 
старшего мужчину. Брати
шки в Помощники не го
дились; двухлетний Ромка 
только-только еще начинал

О Б Р А З  Ж И З Н И

В С Е
говорить, а Левка и вовсе 
был сосунко.м.

Мать все дни проводила 
тогда за швейной машин
кой: шила пилотки, сумки, 
какие-то чехлы. ремонти
ровала изорванное осколка
ми да- пулями обмундирова
ние. снятое с израненных 
солдат в госпиталях и мед
санбатах. Возьмет, оывало. 
в руки гимнастерку, а она 
— без рукава...

В цехе деревообрабатыва
ющего комбината на юного 
столяра воистину магнит
ное воздействие ■ оказали 
циркулярки, строгальные, 
сверлильные и другие стан
ки, Но отнюдь не своими 
чудесными способностя.ми 
быстро и в больших коли
чествах обрабатывать дере
вянные детали. Страсть со
зревала другая: хотелось
дознаться, что из себя пред
ставляет сам станок. ка
ким образом -работает • вся 
его механттк». как. если по
надобится, устранить ту 
п.-м иную поломку, и  он не 
просто .любопытствовал. а 
помаленьку принимался во
зиться с техническим обо
рудованием своими , рука- 
.ми. Чему-то просил на
учить что-то схватывал на 
лету самостоятельно. Шло 
время —' и любознатель
ность оборачивалась прак
тическими приобретениями. 
А когда однажды пошел в

отпуск единственный в це
хе токарь Дмитрий Шеста
ков. то оказалось, что за
менить его, кроме Игоря 
Филимонова, некому.

На следующий после на
шего знакомства день Игорь 
Иванович пообещал мне ав
тоэкскурсию по Стрежево- 
му, после которой решено 
было еще заглянуть и на 
ближайший от города неф- 
тепро.мысел... В условлен
ное утреннее время прон
зительно синий филимо- 
новский «Жигуленок» при
тормозил возле гостиницы. 
И вот уже к ветровому 
стеклу набирающей ско
рость автомашины устре
мились ослепительно роя
щиеся на солнечно.м возду
хе морозные искры.

■учитывая скромные раз
меры Стрежевого, можно 
было конечно, не роскош
ничать и не жалеть ног. 
променяв стремительную 
езду на нетороп.-’ивую . пе
шую прогулку. Но астова- 
риант экскурсии сулил в 
на.ибо.льшей степени дина
мично проиллюстрировать 
вчерашний рассказ Фили 
монова реальны.ми картина
ми.

В несколько минут до
мчались до Пасола. остано
вились неподалеку от его 
берегового обрыва. Преоб
ражаясь буквально на гла
зах, мой «гид» молодцевато 
оживился и скоро уже по

казывал занесенную снегом 
площадку, где находился 
когда-то самый первый се
мейный кров Игоря Ивано
вича и Надежды Ивановны 
на стрежевской необжитой 
земле. Им был железнодо
рожный вагон прибывшего 
сюда водой энергопоезда. 
Поглядели мы и на первую 
настоящую квартиру, полу
ченную Филимоновыми в 
1968 году. Потом — еще на 
одну площадку, занятую в 
то время под балок, в кото
ром размещалась первая 
стрежевская ремонтная ма
стерская — первый «цех», 
где начинал работать при
ехавший в бу*душий город 
токарь. И еще мною всего 
«самого первого» показал 
мне в тот день Игорь Ива
нович.

Перед тем, как отпра
виться на нефтепро.мысел, 
заглянули и в прокатно- 
ремонтный цех эксплуата
ции обооулованпя НГД'У 
«Стрежевойнефть». Здесь — 
рабочее место Филимонова, 
здесь среди прочих и его 
токарный станок. суппорт 
которого, пожалуй, уже за
был. что такое выходные 
дни. Неугомонный хозяин 
не лает станку покоя. По
явится в цехе то в субботу, 
то в воскресенье, а то и 
оба дня подряд прихватит, 
включит его — и за рабо
ту. Не на целую, конечно, 
смену приходит — на два-
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Из блокнота 
журналиста

Ж УРНАЛ И С Т С К О Е 
любопытство при
вело меня в ста

ренький деревянный двух
этажный дом, где жи
вет Геннадий Василье
вич. Улыбчивый и добро
желательный, он сра
зу вызывает симпатию. Но 
сама по себе симпатичность 
человека ничего не говорит 
о том, прав он в чем-то 
или не прав. Я попросил 
показать опыт, который 
подтверждал бы его теорию. 
Николаев провел меня в 
тесную комнатку, букваль
но нафаршированную кни
гами, приборами, самыми 
различными инструментами. 
На сто.ле стояла нехитрая, 
но тщательно сделанная 
установка. Ее он собрал 
для демонстрации эффек
тов, в которых проявляется 
второе (Геннадий Василье
вич назвал его скалярным) 
магнитное поле.

Ь И вот включен блок пи
тания, медный проводник, 
•подвешенный на тонких 
нитях, сдвинулся с места. 
Приче.м сдвинулся в -на
правлении вдоль текущего 
по нему тока! .Николаев 
изменил полярность подан
ного на установку напря
жения, и медная полоска 
пошла в другую сторону 
"Что и говорить, выглядит 
убедительно. Ведь любой 
школьник старших классов 
знает, что проводники с то
ками либо отталкиваются, 
либо притягиваются. Но в 
любом случае магнитное 
поле действует на эти про
водники перпендикулярно 
ызпоавлению токов, а, ста
ло быть, и проводников.

Николаев рассказал и о 
других -подобных опытах, 
объединенных одной идеей, 
но разных по оформлению. 
Есть у него и теория, объ
ясняющая обнаруженные 
экспериментально эффекты. 
Теория эта ке требует опро
вержения общеизвестных 
законов сохранения энергии, 
количества движения, не 
предполагает возмолшость 
соззания вечного двигате
ля. В общем, никакой чер- 

' товщикы и антиматериали
стических выводов в ней 
не обнаруживается. По су
ти дела теория Николаева 

, дополняет электродина-мйку, 
созданную в конце прошло
го века талантливым анг
лийским ученым Максвел
лом.

Однако отзывы томских

Вокруг магнитного поля
Геннадий Васильевич Николаев, 

старший научный сотрудник НИИ 
высоких напряжений при ТПИ, ут
верждает, что он открыл второй, 
ранее ускользавший от внимания 
теоретиков, рлд магнитного поля. 
Точнее, даже не новый вид, а вто
рую компоненту поля. Желающие

более подробнее о.знакомиться с 
сутью предложегшй Ннко.паева мо
гут обратиться к первому номеру 
журнала «Техника и наука» за 
этот год. Там опубликованы его 
письмо, редакционный комментарий 
и отзыв специалиста. Отзыв, заие- 
4J', очень благожелательный.

ученых, считающихся при
знанными знатоками элект
родинамики, меня обескура
жили. Приведу мнения от
носительно теории Никола
ева трех таких специали
стов. Почему я не называю 
их фамилии, будет ясно 
дальше:

«Иэ.мышления Николаева 
—это просто-напросто бред. 
Любой студент старших 
курсов, хорошо разбираю
щийся в физике, сразу ука
жет на его ошибки в тео
рии и на основе известных 
представлений объяснит его 
сомнительные эксперимен
ты».

«Возможно, второе маг
нитное поле и есть —■ при
рода, как известно, неис
черпаема. Но нужно дока
зывать его существование 
'Убедительными и недву
смысленными эксперимен
тами. А опыты Николаева, 
на мой взгляд,- однозначно 
толковать нельзя».

«Второго магнитного поля 
нет и быть не может! Если 
хорошенько подумать, то 
опыты Николаева легко 
можно объяснить классиче
ской электродинамикой».

Это слова противников 
Николаева. Заметно, что их 
аргументы в основном эмо
ционального порядка. Кон
кретных ошибок никто в 
теории Николаева не назы
вал. Ну а слова: «На кого 
он покушается — на клас
сиков!» нельзя npi-шимать 
за аргументы. Ведь самих 
классиков — того же Мак
свелла — тоже долгие годы' 
не признавали видные уче
ные-современники.

В ООБЩЕ-ТО У Нико
лаева есть нёмало 
сторонников. Как в 

Томске, так и в других го
родах. И автор подсчитал 
количество голосов, кото
рые при воображаемом го
лосовании Геннадий Василь
евич может получить со 
стороны о'лпонен'гов и сто
ронников. Получилось, что 
оппоненты вполне могут 
оказаться в меньшинстве.

iil'i

Впрочем, это тоже ни о чем 
не говорит. Вопросы науч
ной истины голосованием, 
как известно, но решаются.

Николаев сам поставил 
десятки опытов; в послед
нее вре.мя в научных жур
налах опубликованы ре
зультаты подобных экспе
риментов, в то.ч числе вы
полненных японскими и 
французскими физиками. 
Однако о'Пыты опытами, 
а судьбу любой теории ре
шает реальная практика. 
Инженер - электротех н ик  
спросит: «А можно ли на
основе теоретических разра
боток Николаева делать 
изобретения, создавать но
вые типы электрических 
машин?» Сам Геннадий Ва
сильевич отвечает на этот 
вопрос утвердительно. И 
доказывает это на деле.

Вот это уже интересно. 
Если теория позволяет 
предсказывать новые эф
фекты, то какую-то пользу 
она принесет. Впрочем, на 
оппонентов и эта логика 
впечатлен1!Я не производит. 
Любопытно, что большинст
во томских инженеров- 
электрофизиков и ученых 
отзывалось о работах Ни
колаева примерно так: «Та
кой-то (называют фамилию 
специалиста в электродина
мике) разбирался и опреде- 
т̂ил полную несостоятель

ность теории скалярного 
магнитного поля, А я ему 
полностью доверяю». Та- 
ки.м образом, общее мнение 
практически формируется 
на основе отзывов вес тех 
же четырех-пяти человек.

Ну, а какие же основные 
аргументы приводят эти 
пять человек против теории 
Николаева? Как ни стран
но, доводы эти к науке 
имеют весьма отдаленное ■ 
отношение. Например, для 
них выглядит подозритель
ным, что Геннадий Василь
евич не имеет ученой сте
пени, что плакаты, кото
рые он сам рисует для се
минаров, очень тщательно и 
красиво выполнены, и - даже

то, что он старается . ста
вить простые и наглядные 
демонстрационные экспери
менты. Здесь срабатывает 
убежденность, что не следу
ет искать там, «где светло», 
где поработали многие по
коления ученых и «вое-все 
открыли». Однако есть не
мало ученых, которые сов
сем не считают, что в элек
тродинамике уже все ясно и 
нечего там улучшать. Кста
ти, доктор физико-матема
тических наук В. Г. Багров, 
один из главных оппо
нентов Николаева, именно 
так, и выразился в разгово
ре с автором; «Я совсем не 
утверждаю, что электроди
намика не нуждается в со
вершенствовании».

К РОМЕ тем, разраба
тываемых большой, 
финансируемой госу

дарством наукой, есть мно
жество направлений, облю
бованных так называемыми 
одиночками. Они тратяТ' на 
опыты все свое свободное 
время, личные средства. 
Эксперименты проводят в 
гаражах, ванных, на кух
нях. Над ними многие по
смеиваются, иногда, пока
зывая на них, крутят у 
виска пальцами. Но все, на
верное, согласятся, что луч
ше изобретать в гараже, 
чем забивать «козла», сооб
ражать на троих или бра- 
коньерничать. Очень часто 
.эти энтузиасты заблужда
ются, заходят в тупики, но 
не так уж редко изобрета
ют такое, что нс снилось 
мощным НИИ.

Примеров тому описано в 
печати немало. Одно время 
теоретики «закрыли» явле
ние изменения свойств во
ды, пропущенной через 
магнитное поле, как невоз
можное. А практики приня
ли это явление на воору
жение, стали питать «омаг- 
ниченной» водой котлы 
энергоустановок на кораб
лях. Из-за резкого сниже
ния отложения накипи на 
трубах получена солидная 
экономия топлива.

А заблуждения энтузиас
тов проистекают вовсе не 
из-за того, что они Т̂гоят в 
стороне от столбовой доро
ги науки. Они используют 
весь теоретический арсенал 
ее; литература ведь доступ
на всем. Дело прежде всего 
в том, что они не могут за
частую проверить свои идеи 
на практике. Нужна хоть 
какая-то эксперименталь
ная база. А ее нет. В сво
ем институте или КБ тема
тика обычно не совпадает с 
интересами или задумками 
изобретателя. Куда идти pt- 
ботать? В гараж?

Думается, изобретателям 
крайне необходимо .помочь. 
Средств для этого больших 
не требуется. А затраты 
многократно окупятся тю- 
-лезными изобретениями, на
ука же ПОЛУЧ7-1Т своего рода 
подсказки; на что стоит об
ратить внимание.

Если я хочу отдохнуть— 
к моим услугам дом отды
ха, санаторий. Желаю за
няться футболом — стади
он открыт для каждого. А 
вот если инженер или _ уче
ный, толковый рабочий за
хочет приложить СБОИ си
лы в техническом творчест
ве — идти ему некуда. Для 
школьников хоть есть кру
жки во Дворце пионеров.

Зря мы пренебрегаем 
творческим потенциалом на
ших инженеров, студентов. 
Председатель областного
совета ВОИР Георгий Ива
нович Сычев как-то говорил 
мне: «Хорошо бы открыть в 
Томске Дом науки и тех
ники. Да не , такой, - где 
проводили бы совещания и 
концерты, а где можно бы
ло создать и проверить ка
кую-нибудь конструкцию, 
просчитать ее на мини-ЭВМ, 
получить квалифицирован
ную консультацию специа
листа».

Будь такой Дом творчест
ва, Геннадию Васильевичу 
Николаеву не пришлось бы 
мучиться пять лет, пыта
ясь доказать чуть ли не 
на пальцах справедливость 
своих предложений. Он бы 
быстро поставил нужные 
эксперименты на удовлет
воряющем всех уровне и 
либо убедился в своей пра
воте, либо... обнаружил 
ошибки в своих теоретиче
ских построениях и пере
ключился на другой, важ
ный для практики вопрос.

В. ФЕФЕЛОБ.

У..уу|А.>.
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Семь лет работает в Среднем Васюга- 
не заведующим здравпунктом Исаак 
Георгиевич Темирчев. Недавно он был

награжден медалью «.За освоение недр 
и развитие нефтегазового комплекса 
Западной Сибири».

Фото В. Процука.

Отвечает юрисконсульт 
облисполко.ма Г. В. Кузь
мин.

— При каких условиях 
вк.лючаюгся в списки перво
очередного получения жил
площади воспитанники дет
ских домов?

Г. ИВАНОВА.
Г. Том ск .

— Согласно статье 37 
Жилищного кодекса РСФСР, 
обеспечение жильем вне 
очереди предусмотрено для 
воспитанников детских до
мов, которые возвратились 
из детского дома к прежне- 
.му .месту жительства, а 
квартиру, из которой их 
увез.ли в детский дом, воз
вратить невозможно.

« * «
— Какие изменения в го

роде Томске произошли в 
очередности на получение

— В райисполкомах Том
ска до первого января 198Д 
года существовало несколь
ко списков лиц, имеющих 
право на первоочередное 
обеспечение жильем. Такое 
положение не исключало 
субъективного подхода к 
решению вопроса о распре
делении квартир. Поэтому 
местным Советам и пред
приятиям рекомендовано
образовать единую очередь 
лиц, имеющих одинаковое 
право на первоочередное 
обеспечение жильем, соглас
но статье 36 ?Килищного 
кодекса РСФСР.

Те'лерь оказавшаяся сво
бодной квартира может 
быть предложена только то
му, кто в списке очереднос
ти обозначен под номером 
один. При формировании 
единого списка из несколь
ких, естественно, изменяет
ся и нумерация очередности.

1 еоргиеиич Асахирчч». ''** ----
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три часа. И привычка эта 
давно уже стала ничем не 
заменимой потребностью. 
Иные ждут-не дождутся 
лмпнего выходного, чтобы 
потратить его на хмельное 
застолье, а он — в цех. Да 
еще и деньги себе не берет, 
перечисляя все, заработан
ное «*дким способом, в Фонд 
мира. И немалые суммы 
набегают. «Итого» по 1983 
году составило, к примеру, 
1.373 рубля.

И кто-то нет-нет да и пле
чами начнет пожимать, по
глядывая на Филимонова, 
как на чудика, а иной так и 
вслз'х скажет, не выдер
жит:

— Уж не думаешь ли ты, 
Иваныч, что в Стрежевом 
тебе памятник поставят?..

Не верю в то, что Фили
монов подцепил скверную 
болезнь тщеславия. Тем бо
лее, душа его ■—• вне подчи
нения цепной реакции стя
жательства, когда много 
требует безостановочно еще 
больщего. И разве один он 
такой в Стрежевом, чей 
безвозмездный труд хоть на 
малую каплю, но все-таки 
ведь прибавляет прочности 
миру! А если окинуть мыс
ленным взглядом всю об
ласть? А если взять целую 
страну?

Передо мной декабрьский 
но.мор прошлогоднего «Том
ского нефтяника па Васю- 
гане». Газета ссюбщает о

предложении оператора по - 
добыче нефти Б. В. Сели- 
верстова передать премию, 
которой объединение поощ- 
рпло трудовую победу васю- 
ганских нефтянхгков. в 
Фонд мира. Товарища под
держали все коллективы 
НГДУ. Тут же мы узнаем и 
о буровиках с Катыльгин- 
ского месторождения Е. Спе- 
шилове и А. Чибисове, по 
инициативе которых фонд 
помощи народам, борющим
ся за свою независимость, 
пополнился 2.200 рублями 
бригадных денег. И в том 
же управлении буровых ра
бот прекрасно сказала на 
антивоенном митинге одна 
работница, мать четверых 
детей, В. Д. Зорина:

«Поможем делу мира не 
то.лько честным, ударны.м, 
прюизводительным трудо.м, 
но и проведем сбор своих 
средств. Как в старину, 
встане.м навстречу опасно- 
СТИ ВС6М миром».

По дороге на нефтепро
мысел мы с Игорем Ивано- 
виче.м разговорились о том 
же самом: о тревожном со
стоянии сегодняшнего мира, 
о неисчерпаемых возмож
ностях ТРУДО.М своим участ
вовать Б общей борьбе за 
его укрепление, о необхо
димости всем народом или. 
как действительно говари
вали в старину. — ' всем 
миром нс допустить повто
рения лрсйшлого и, нако

нец, о тех «иных», кто еще 
не понимает этого.

— Чего греха таить, есть 
у нас большое количество 
людей, которые о преиму
ществах нашего строя на
чинают задумываться у'же в 
преклонном возрасте, когда 
сами оказываются на гос- 
обеспечении — пенсионном 
или како.м другом. Смолоду 
бы да почаще иметь при 
себе мысли о том, какой 
ценой он нам достался и с 
какими жертвами был от
воеван.

Не согласиться с этим 
нельзя. Убеждали не столь
ко слова моего собеседника, 
сколько его собственный 
благородный пример.

В те дни, когда страна 
всенародно обсуждала про- ' 
ект новой Конституции 
СССР, каждому советскому 
человеку стало, как день, 
ясно, что истор1;я нашего 
государства проходит но
вую большую веху, отгра
ничившую гсачественно

■ оформившийся этап разви
тия социалистического об
щества. А такие люди, как 
стрежевской токарь Фили
монов, не просто понимали 
происходящее, а и задума
лись над тем, как отклик
нуться на большое событие 
собственной жизнью. И 
вот, начиная -с 1978 года, 
в индивидуальных социали
стических обязательствах 
Игоря Ивановича появился

неиз.менный пункт: отрабо
тать в течение года столь
ко-то часов безвозмездно, 
а заработанные деньги пе
речислить в Фонд мира. 
Правда, к слову «неизмен
ный» имеется маленькая 
поправка .— на каждый но
вый год число таких часов 
изменяется в сторону уве
личения.

Главный движитель фи- 
лимоновского характера — 
это неслабеющее стремле
ние к новому, к осуществ
лению каких-либо явно на
зревших из.ченений, жела
ние хоть на малую долю, но 
превзойти самого себя. Ча
ще всего такую черту в 
человеке называют творче
ским отношением к Tpyr.v. 
Зная теперь многое из нгиз- 
ни Игоря Ивановича, я на
хожу массу тому доказа
тельств.

Не пускаясь в далекие 
рассуяедения по поводу 
вопроса: кто такой самоуч
ка? — хочется сказать, что 
прежде всего это челЬвек с 
т^орчески.м дарованием. И 
еще одно определение, кото
рое, понгалуй, даже поглав
нее первого: такой челов'ек 
влюблен в свое дело пре
данно и страстно, а оно, в 
ответ на это, становится 
делом всей его жизни.

Более ста всевозможных 
рационализаторских усовер
шенствований на счету Иго
ря Ивановича, работающего 
над ними и поныне. И не
удивительно, что в трудо
вом соревновании он доби
вается права считаться од
ним из лучших? рационали
заторов о б ъ е д и н е н и я  
«То.мскнефть». Рабочая же 
доблесть токаря Филимоно
ва отмечена ор.деном Трудо
вой Славы III степени и не-

П Й М Я Т Н Й Й  З Й П К С К Й
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Согласно официальному 
сообщению Генерального 
секретариата западноевро
пейского союза, совет этой 
организации принял по 
просьбе правительства Фе
деративной Республики
Гер.манни решение об отме
не устаноЕ-пенного для ФРГ 
в соответствии с междуна
родными соглашениями за
прета на производство бом
бардировочной авиации для 
стратегических целей, а 
также ракет дальнего дей
ствия.

Таки.-и образом. вопреки 
международным соглашени
ям и решениям ФРГ полу
чает воз.можность создания 
и развертывания собствен
ных наступательных воору
жений большой дальности, 
способных угрожать безо
пасности не только сосед
них, но и отдаленных от 
ФРГ государств. Заявления 
о том, будто Федеративная 
Республика пока не собира
ется воспользоваться этой 
возможностью, сути дела, 
разумеется, не меняют. Из
вестно, что всякий раз, ког
да ФРГ добивалась снятия 
тех или иных ограничений, 
она использовала это для 
наращивания своего воен
ного потенциала, который 
давно уже превышает ра
зумные потребности оборо
ны ФРГ.

Вряд ли можно считать 
случайным и то, что этот 
новый опасный шаг пред
принимается правительст
вом ФРГ непосредственно 
вслед за началом размеще
ния на территории страны 
по существу стратегических 
американских ядерных

средств первого удара, на
целенных против СССР и 
его союзников.

Указанные дей-ствия пра
вительства ФРГ находятся 
в прямом противоречий с 
декларируе.мой им привер
женностью делу военной 
разрядки, развития доверия 
и добрососедского сотрудни
чества. Линия на то, чтобы 
превратить территорию
ФРГ в плацдарм для нане
сения первого удара и обза
вестись собственным насту
пательным оружием, никак 
не согласуется и с неодно
кратными заверения.чи об 
исключительно оборонитель
ном характере военной док
трины ФРГ и ее армии. Та
кая линия вызывает закон
ный вопрос о целях, кото
рые при этом преследуют
ся, и вообще о на’правлен- 
ности политики ФРГ, Этот 
вопрос тем более обоснован, 
что ФРГ никто не угрожает 
и не пред'ьявляет каких- 
либо территориальных пре
тензий.

В этой связи следз е̂т на
помнить, что на Федератив
ной Республике Германии 
как одной J-ra правопреем
ниц бывшего рейха лежит 
установленное Потсдамским 
соглашением обязательство 
относите.льно того, что с 
немецкой земли никогда 
впредь не должна исходить 
угроза соседним государст
вам и миру в целом. Это 
обязательство должно вы
полняться неукоснительно.

Советская сторона ожида
ет, что федеральное прави
тельство со всей серьезно
стью отнесется к данному 
обращению и тщательно

в.эвеоит те негативные jioc- 
ледствия, которые неизбеж
но гозникли оы в случае, 
если бы ФРГ действитель
но встала на путь создания 
собственных наступатель
ных вооружений большой 
дальности. В соответствии с 
духо.м и буквой Потсдамско
го соглашения. Московского 
договора, хельсинкского За
ключительного акта долг 
правительства ФРГ способ
ствовать не обострению, а 
уменьшению военного про- 
ТИВОСТОЯН1ГЯ в Европе, не 
гонке вооружений, а разо
ружению, не подрыву безо- 
пйсности, & стэбильности и 
развитию мирных отношб- 
ний между всеми европеи- 
скими государствами. Никто 
не может освободить прави
тельство ФРГ от этого обя- 
зательства перед народами 
Европы и своим собствен
ным народом.» * *

Текст памятной записки 
был официально передан 
правительству ФРГ 10 июля 
1984 года.

Соответствующие заявле
ния в связи с отменой для 
ФРГ ограничений на произ
водство наступательного
оружия большой дальности 
были сделаны правительст
вам США, Англии и Фран
ции как участникам наря
ду с СССР межсоюзниче
ских соглашений , и реше
ний по германским де.пам. 
К этому вопросу было при
влечено внимание так^е 
правительств Италии, Бель
гии, Голландии и Люксем
бурга, являющихся члена
ми западноевропейскбго со
юза.

ар
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ЗАЯВЛЕНИЕ БУЭНОС - АЙРЕСА»«
БУЭНОС-АЙРЕС. По ви

не империализма, в первую 
очередь администрации .Со
единенных Штатов, челове
чество оказалось на грани 
ядерной катастрофы. _Бук- 
вально во всех районах 
планеты один за другим 
возникают очаги междуна
родной напряженности. Не
бывалых темпов _ достигла 
гонка вооружений, которая 
тяжелым бременем ложится 
на плечи трудящихся. Об 
.этом говорится в «Заявле
нии Буэнос-Айреса», рас
пространенном по итогам 
состоявшегося здесь недав
но совещания комму^нисти- 
ческих партий Южной Аме- 
р!-1КИ.Против милитаристского 
курса, США и их политики 
государственного террориз

ма, указывается в докумен
те, решительно выступают 
все миролюбивые силы 
государства' , социалистиче
ского содружества, непри- 
соединившиеся страны, уча
стники движения за мир. 
Именно Советский Союз, 
подчеркивается в заявле
нии, выступил с многочис
ленными мирными инициа
тивами, которые админист
рация Рейгана умышленно 
извращает и отвергает. Од
новременно П'бнтагон раз
мещает в Западной Европе 
новые ядерные ракеты, рас
ширяет сеть военных баз.

В заявлении отмечается 
нарастание революционного 
процесса в Латинской Аме
рике, главной движущей 
силой которого остается ра

бочий класс и его полити
ческий авангард — комму
нистические партии.

В документе дается под
робный анализ обстановки' 
в Центральной Америке и 
Карибском бассейне. Отме
чается, что Куба, Никара
гуа, национально - освобо- 
дител'ьныс движения в ря
де стран региона стали объ
ектом постоянной агрессии, 
заговоров и угроз со сторо
ны США.

В заключение компартии 
Южной Америки заявляют 
о своей верности марксиз
му-ленинизму и пролетар
скому интернационализму, о 
стремлении и впредь все
мерно содействовать разви
тию международного ком
мунистического движения.

сколькими медалями. Как 
активнейший индивидуаль
ный вкладчик он избран в 
члены Томской областной 
комиссии содействия Совет
скому фонду мира.

...С бетонки, что вывела 
нас на нефтепромысел, мы 
свернули к первому кусту 
действующих скважин. Вы
строившиеся в ряд станки- 
качалки раскланивались
степенно и миролюбиво. В 
ритме их поклонов, неви
димая для глаза, в прием
ные трубы вливалась све
жими порциями стрежев- 
ская нефть. Ицзрь Ивано
вич с удовольствием подвел 
меня к венчающему одну 
из скважин узлу — кла- 
панно - вентильному уст
ройству, над созданием ко
торого работал он сам. 
■узел этот — его нефтяни
ки называют арматурой — 
внушительно выиграл по 
сравнению с промышлен- 
ны.м щ материалоемкости, 
его намного проще обслу
живать. Объясняя принцип 
устройства своего «дети
ща», Филимонов похло'пал 
по трубе и сказал:

— Теплая...
Я тоже потрогал вслед за 

ни.м трубу и тоже ощутил 
.мягкое тепло, поднимаю
щееся с далеких глубин 
недр, куда не добраться ни
какому морозу. Стараясь 
не пропустить ни слова из 
дальнейшего рассказа мое
го «экскурсовода», я успел 
подумать только об одном: 
советский человек способен 
необъятно много сделать*" 
для того, чтобы наша пла
нета вечно была такой же 
теплой и живой.

С. ЯКОВЛЕВ.
Стрежевой — Томск.

НАГЛАЯ
КЛЕВЕТА
ВАШИНГТОН. Админист

рация Рейгана возвела бес
пардонную антисоветскую 
клевету и ложь в ранг госу
дарственной политики. Оче
редное свидетельство тому— 
наглое заявление представи
теля госдепартамента США, 
который обвинил СССР в 
проведении «кампании . по 
дезинформации» в связи с 
предстоящими Олимпийоки- 

' ми играми в Лос-Анджеле
се. Внешнеполитическое ве
домство США прибегло к 
этому нечистоплотно^иу
приему в свете сообщений о 
том, что ряд национальных 
олимпийских комитетов
стран Африки и Азии полу
чил направленные амери
канскими ультра КЗ ку- 
клукс-клана письма с уг
розами расправ в отноше
нии спортс.менов.

«Грандиозный прием ожи
дает вас в Лос-Анджелесе. 
Мы готовимся к Олимпий
ским играм, стреляя по 
движущимся черным .мише
ням. В Лос-Анджелесе^ наш 
собственный олимпийский 
огонь испепелит вас. Луч
шей наградой американско
му патриоту будет линчева
ние африканской обезьяны. 
Черные, добро пожаловать 
на Оли;лпиаду в Лос-Андже
лес. Мы вам окажем прием, 
который вы никогда ке за
будете». Таково содержание 
проникнутого расистской 
нонйБистью «послания», по
лученного Национальным 
олимпийским KO.MHTCJ'OM
Зимбабве. Ыа нем' — эмбле
ма организации «невидимая 
империя, рьщари ККК» и 
гнусный рисунок вздерну
той на висел-ице обезьяны с 
табличкой «Повесь ниггера» 
на шее. На почтовом штем
пеле значится, что 'письмо 
отправлено из штата Вирд

жиния, печально известного 
расистскими порядками.

Такие же оскорбительные 
письма получили нацио
нальные олимпийские ко
митеты Шри Ланки, Малай
зии, Сингапура, Сенегала, 
Камеруна и Южной Кореи.

В качестве главного «ар
гумента» в дользу того, что 
оскорбительные письма яко
бы «дело рук ■ Москвы», 
представитель госдепарта
мента привел тот факт, что 
они «содержат грамматиче
ские и синтаксические 
ошибки». Если следовать 
такой, с позволения ска
зать, «логике», то нужно 
предположить, что ку- 
клукс-клан — это не сбори
ще отбросов общества, боль
шинство из которых и бук
варь в руке не держало, а 
чуть ли не кружок любите
лей изящной словесности. 
Официальному Вашингтону, 
по-БИдимому, хорошо изве
стно, что в США невежест
во приобрело характер на
ционального бедствия. По 
дайным журнала «Ю. С. 
Иьюс энд уорлд рипорт», 
по меньшей мере 23 млн. 
американцев (то есть  ̂ каж
дый пятый взрослый) «не 
владеет элементарной гра
мотой».

Госдепартаменту также 
«н-епонятно», как это отпра
вители могли получить точ
ные адреса зарубежных на
циональных комитетов. О/Ц 
нако недаром главарь одной 
из наиболее воинствующих 
гоуппировок ку-клукс-кла
на Б. 'Уилкинсон неодно
кратно похвалялся, что его 
организация и президент 
Рейган — «едино.мышленки- 
ки».

Махровая а.мериканская 
реакция, и в том числе ра
систы и.’з ку-клукс-клана, 
хотели бы видеть Олимпиа
ду в Лос-Анджелесе не 
только без атлетов 'социали
стических стран, но спорт
сменов с небелым цветом 
кожи. И этот позорный для 
Америки факт должен быть 
хорошо известен внешнепо
литическому ведомству
США.

Воинственный 
тон Тэтчер
ЛОНДОН. Премьер-ми

нистр Англии М. Тэтчер 
выступила здесь перед 
участниками европейско- 
атлантической группы с 
речью, еще раз 'наглядно 
показавшей, что страны 
НАТО не проявляют ис
креннего стремления к 
ослаблению международ
ной напряженности, обуз
данию гонки вооружений, 
установл°иию конструк
тивных отношений с Со
ветским Союзом и други
ми социалистическими 
государствами.

Английский премьер 
ратовала за ' дальнейшее 
наращивание военной мо  ̂
щи североатлантического 
блока, укрепление парт
нерства с Соединенными 
Штата.ми, ставя в «заслу
гу» Британии и некото
рым другим союзникам 
Вашингтона то, что они 
«по графику» приступили 
к развертыванию на ев
ропейской территории но
вого американского ра
кетно-ядерного оружия 
первого удара. Хотя Тэт
чер признала, что нара
щивание вооружений од
ной из сторон неминуемо 
ведет к ответным мерам 
другой стороны и повы
шению уровня военного 
противостояния, и выска
залась за возобновление 
советско - американских 
переговоров в Женеве, 
она ни словом не об.мол- 
вилась о том, что именно 
размещением в Европе 
новых американских
ядерных ракет эти пере
говоры были взорваны.

Тэтчер вновь выступи
ла в роли.адвоката вне- 

J шнеполитического курса 
I Ваштггтона, направлен- 
' ного на конфронтацию и 
] нагнетание напряжекно- 
: СТИ в различных районах
i земного шара.
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ШДОМУ ЖИЛОМУ КВЙРШУ -  зеленый ийряд
Ч и т а т е л и  п р  о Ъ  о  J iT f c  а ю ш  р а з г о в о р ,  н а ч а т ы й  д и р е к т о р о м  

С и б и р с к о г о  б о т а н и ч е с к о г о  с а д а  В . А .  М о р я  к  и н о й

погода

. . .И  т ы ,  усталый путник, вспомни
с  глубоким волнением 

прочитала я статью В. А. 
Морякиной. Проблемы, под
нятые ею, волнуют и нас, 
людей, занятых воспроиз- 
воД;Ством лесных массивов.

Нынешней весной мы за
нимались закладкой двухки
лометровой лесозащитной 
полосы вдоль дороги Томск 
— Наумовкак К 1 июня — 
Дню защиты детей все ра
боты были закончены. По

сажено более 20 тысяч се
янцев кедра и сосны. Ак
тивное участие в посадках 
приняли учащиеся Наумов- 
ской и Самусьской средних 
школ, ГПТУ-3. Сильный, по
рывистый ветер и дождь 
мешали работе, но наши по
мощники противопоставили 
непогоде свое упорство, не
иссякаемую бодрость, песни 
и шутки.

Любовь и уважение к зе

леному другу увезли с со
бой ребята. Они горды тем. 
что своим трудом вносят 
вклад в реализацию Продо
вольственной программы. 
Ведь уже через несколько 
лет их зеленая полоса будет 
работать — способствовать 
увеличению 'урожая на по
лях совхоза «Сибиряк».

И ты, усталый путник, 
присев отдохнуть под тенй-

,стои крышей кедра, вспом
ни о школьниках и уча
щихся ПТУ, чьими трудо
любивыми руками создана 
эта красота. И никогда без 
особой нужды не заноси то
пор на лес, который платит 
человеку только добром!

Т. СОСНИНА, 
лесничий Наумовского 
лесничества Томского 

межсовхозлесхоза.

Грамотно планировать и строить
Наша партийная органи

зация при Доме союзов со
стоит из ветеранов партии, 
труда и войны, в прошлом 
профсоюзных работников..

Недавно мы обсуждали 
на собрании вопрос об уча
стии ком.мунистов в разви
тии садоводства, огородни
чества, охране природы. 
При обсуяадении доклада 
большой отклик вызвала 
статья В. А. Морякиной

«Быть ли Томску зеленым 
городом?» Собрание поручи
ло нам написать в газету 
заметку, выражающую еди
нодушное мнение коммуни
стов. Статья правильно ста
вит вопрос о безграмотном 
и безответственном подходе 
в формировании городских 
зеленых ландшафтов работ
ников архитектурно-плани
ровочного управления, от
дела благоустройства и

дорожного строительства 
горисполкома-, РСУ зеленого 
строительства. Ослабили ра
боту по воспроизводству и 
охране зеленых дворовых 
уголков домоуправления. 
Там, где были газоны, 
клумбы, деревья, кустарни
ки, появились гаражи и 
подъезды к ним, самоволь
ные постройки (проспект 
Кирова, 46, 46-а, 59). По

уму надо планировать и 
осуществлять застройку го
рода — с бережным сохра
нением зеленых насажде
ний, без которых, улица, 
дом, усадьба представляют 
собой унылую картину.

По поручению собрания 
В. ЯБЛОКОВА, Т. НЕ

ВЕРОВСКАЯ, 
персональные пенсионе

ры.

Такие
р а з н ы е
еоееди

Дом № 4 в Лесном пере
улке небольшой, одноэтаж
ный, на три хозяина. Сей
час его почти не видно с до
роги: дом чудесно вписался 
в яркую зелень лип, чере
мухи, рябины, кленов.

Особенно привлекателен 
палисадник под окнами 
квартиры ветерана партии, 
войны и труда Дмитрия 
Ивановича Скучарева. За 
зеленой оградкой — сирень, 
черемуха, рябина, смороди
на, черноплодка. Сверху все 
это прикрывают широкие 
кроны вековых лип.

Десять лет назад здесь рос 
бурьян, валялся битый кир
пич. Только что вселивший
ся в этот дом Дмитрий Ива
нович убрал мусор, подсы-

В Ы П У С К  Д Е В Я Н О С Т О  В Т О Р О Й

Кандидаты в памятники природы

ние не создало.
Территория, о которой 

идет речь, площадью в 
9 гектаров отдана для 
дальнейшего развития 
университетского ком
плекса. По перспективно
му генплану застройки 
ТГУ здесь должны распо
ложиться лекционным 
блок, хозяйственный
комплекс и дорога, свн~- 
зывающая , территорию 
университета с Москов
ским трактом.

Мне, как строителю, 
непонятно, о чем думали 
проектировщики Гипро- 
вуза, когда в 1982 году 
наметили на схеме ген
плана ТГУ посадку лек-

Университетское озеро
Вы, ’конечно, (■: хорошо 

знаете унивЕрситетскую 
рощу и, очевидно, удив
лены: какое там еще 
озеро?

Оно ' расположено на 
задах университета, под 
обрывом, на нижней тер
расе, между Сибирским 
ботаническим садом, НИИ 
ПММ, НИИ ББ — с од
ной стороны и Москов
ским трактом — с дру- 
\ой. Уже несколько ве
ков в этих местах бьют 
ключи,' подпитывающие 
озеро. Когда Томск пра
здновал свое 300-летие, 
был издан фотоальбс)м, в 
котором среди других до
стопримечательностей го
рода помещен снимок 
под названием, «Универ
ситетское озеро». Тогда 
зеркало водоема прости
ралось почти на полкило
метра. Сейчас оно — чуть 
меньше Белого озера.

Эта достопримечатель
ность превращена в бес
хозную свалку. Похоже, 
что озеро решили засы
пать, но оно живет, бо
рется — пока в одиночку 
— за свое существование.

В этом водоеме и по
ныне водятся караси (зи
муют они, зарываясь в 
илистое дно Соседнего бо
лота). Здесь садятся ут
ки. Вода настолько чи
стая, что вычислитель
ный центр НИИ ПММ 
использует озеро в каче
стве градирни — для ох
лаждения и забора воды.

Естественно, от этой 
функции озеро надо осво
бодить. Для таких целей 
подошел бы обыкновен
ный фонтан. Кстати, по
даренный в прошлом ве
ке университету устрои
телем водопровода Н. Рен- 
кз'лем фонтан . разрушен, 
а другого наше поколе-

ционного блока прямо на 
озере, глубина которого 
три метра и далее девять 
метров илистого грунта. 
А как проектировщик, 
считаю преступным засы
пать живущее века озеро 
с действующими родни
ками.

Озеро и питающие его 
родники надо оформить 
как памятники природы 
и запретить кому бы то 
ни было уничтожать их. 
Более того, общими уси
лиями следует ликвиди
ровать свалку, воссоздать 
естественный ландшафт, 
одерновать откосы, офор
мить подъезды к озеру. 
Думаю, что это по силам 
хозяину территории — 
университету. И его сосе
ду — мединституту.

Архивные документы 
донесли до нас сведения 
о том, как бережно отно

сились к природе, естест
венному ландша(^у зем
леустроители, гидротехни
ки, архитекторы. Рязан
ский крестьянин Анато
лий Кусков и нарым- 
ский мещанин Федор Пи
чугин 103 года назад ус
пешно закончили, не на
рушив ландшафта, уст
ройство на задах универ
ситета взвоза. И поныне 
течет ручей через проло
женные ими водопро- 
пускники. Все сделано 
так, как предписывал ар
хитектор П. Наранович: 
«Сделать канаву или ло
ток шириной не менее 
восьми вершков, вымо
щенную прочно мелким 
булыжником в тычок». 
Откосы укрепили хворо
стяным плетнем из иво
вых и тальниковых све
жих кольев и прутьев — 
чтобы они могли прора
сти и укрепить грунт. 
Подошвы откосов вымо
щены булыжным камнем.

Сейчас главные спе
циалисты проектно-изы
скательного института 
«Томгипротранс» В. А. 
Селевич и Э. М. Посохов 
ведут проектирование 
указанной в генплане 
ТГУ дороги. Мы надеем
ся, что они разделят на
ши тревоги и с понима
нием отнесутся к вопро
сам сохранения ланд
шафта на нижней терра
се, сделают все для того, 
чтобы с университетским 
озером не случилось то 
же, что произошло после 
реконструкции с Белым 
озером.

М. ГАРИПОВ.
* * *

НА СНИМКЕ: един из 
родников, питающих уни
верситетское озеро, — 
чистая питьевая вода.

Фото И. Власов».

У Н И К А

О Б Ъ Е К Т А М
Члены секции охраняемых прн- 

род)ных территорий при област
ном совете ВООП выявили 162 
уникальных природных объекта, 
ценных в эстетическом, научно- 
познавательном и онолого-про- 
светительном отношении. Состав
лены картотека и карта-схема их 
расположения. На 6 1 природный 
объект подготовлены паспорта, 
охранные обязательства. Из них 
44 уникальных природных объ
екта, в том числе 30 кедровни
ков, объявлены решением облис
полкома памятниками природы и 
переданы под охрану предприя
тиям и организациям. Готовится 
проект решения по объявлению 
памятниками природы еще 17 
природных объектов.

Ежегодно секция проверяет со-

Л ь н ы м  
-  П А С Л О Р Т
стояние известных и выявляет 
новые памятники природы. В 
июне обследована территория 
ОПХ им. Б. Н. Сидоренко. Описа
но около десяти новых ботаниче
ских, зоологических и водных 
памятников природы: заросли
Марьиного корня, участок степ
ной растительности, место отела 
лосей, колонии сусликов у дру
гие.

Центральный совет ВООП уч 
редил три премии в размере 
500, 300 и 200 рублей за откры
тие, исследование и описание 
редчайших природных объектов. 
Кандидатами на соискание пре
мий могут быть энтузиасты-при- 
родолюбы. в. КАРСАКОВА,

ответственный секретарь об
ластного совета ВООП.

C m ?

«ТАНЕЦ». Фото М .' Гарифулина.

ТРУБЫ НАД ГОРО
СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ ОБ УРОВНЕ ИНДУСТРИАЛИЗАЦИИ И ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЫ ПРОИЗВОДСТВА. БОЛЬШЕ ДЫМА — НИЖЕ КУЛЬТУРА

До недавнего времени пой
ма реки Ушайки в районе 
Комсомольского проспекта 
покрывалась тучами пыли и 
сажи от асфальтобетонного 
завода. Жители прилегаю
щих улиц облегченно вздох
нули, когда по решению гор
исполкома в прошлом году 
завод перенесли на окраину 
города. Но хорошо начатое 
дело так до конца и не 
доведено: остались на Ком
сомольском проспекте ды
мящие трубы битумопла
вильных печей, остались го
ры грав'ия. Вот и получи
лось: завод переехал за го
род, а источники загрязне
ния воздуха остались.

Объединение «Сибэлектро- 
мотор» располагает самым 
мощным в городе парком 
газопылеулавливающего обо
рудования, многое делает в 
последнее время для сокра
щения вредных выбросов в 
атмосферу, заканчивает
подготовку к приему при
родного газа. Совсем не слу
чайно генеральный дирек
тор объед1шения В. М. Зи- 
енко является членом ко
миссии по охране окружаю
щей среды городского Сове
та народных депутатов. В 
то же время с территории 
объединения, непосредствен
но примыкающей к Комсо
мольскому проспекту, выно

сится на улицу древесная 
пыль от расположенного 
здесь столярного участка. Да 
и сам вид территории, зава
ленной кучами стружки и 
опилок, создает впечатление 
запущенности и бесхозяйст
венности.

Возвращаясь с отдыха, 
остановитесь на полдороге 
между Дачным городком и 
мостом через Томь, посмот
рите на город. Уверен, ваше 
сердце тронет бткрывшаяся 
взору красота. Но и здесь к 
чувству восторга примеши
вается досада: явным к о н т 
растом со всем этим вели- 
колепие.м выглядят столбы 
черного дыма из труб заво

да ЖБК-100, карандашной 
фабрики, ряда других пред
приятий.

В нашем городе много 
делается для того, чтобш то
мичи дышали чистым воз
духом. Только с начала те- 
1̂ ущей пятилеткть переве
ден на природный газ ряд 
крупных предприятий, лик
видировано более 20 мелких 
котельных, введено в дей
ствие свыше ЗСО единиц га
зоочистного и пылеулавли
вающего оборудования, раз
работана П1юграмма по 
уменьшению токсичности 
выхлопных газов автотран

спорта, осуществляются це
левые программы оздоров
ления атмосферы на ТНХК, 
заводе рюзиновой обуви, в 
объединении «Сибкабель», 
на других предприятиях об
ластного центра. Все это 
позволило за три года со
кратить выбросы в атмос
феру вредных и загрязняю
щих веществ в два с поло
виной раза. А значит — со
здать более благоприятные 
условия для труда и отдыха 
томичей. Однако некоторые 
руководители до сих пор 
пытаются остаться в сторо
не от этого большого и нуж
ного дела. Территориальное 
управление строительства 
игнорировало приказ Мин
строя СССР, решение Том
ского горисполкома и до сих 
пор не создало подразделе
ние по охране окружающей 
среды. В итоге пущено на 
самотек решение природоох
ранных вопросов на пред
приятиях управления. Еще

Сегодня по области — пе
ременная облачность, места
ми небольшой кратковре
менный дождь, ветер севе
ро-восточный, 7—12 ^етров 
Б секунду, температура 15—

пал землю, посадил кустар
ники. В этом маленьком са
дике много разных цветов.

Под номером перв;,1:л вез- 
вышается в Лесном переул
ке 9-этажный дом объеди
нения «Сибэлектромотор». В 
любое время года, в любую 
погоду здесь образцовый 
порядок и чистота. Ухажи
вает за усадьбой дворник 
цеха № 18 А. Г. Палтанов.

А вот мимо домов №№ 10 
и 15 даже проходить не хо
чется — так все здесь за
хламлено. На дороге сделали 
помойку. А ведь напротив— 
детский садик ГРЭС-П.

Возле дома № 7 из-за не
исправной водопроводной 
сети—застоявшиеся лужи.

Жаль, что нет в переулке 
инициатора, который бы 
вывел людей на воскресник. 
Не так уж и много труда 
надо, чтобы превратить этот 
богатый по природным дан
ным переулок (здесь растут 
кедры, ели, лиственницы, 
клены, березы) в опрятный 
уголок города.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

и Г т в 1 м | |
СУББОТА, 14 нюля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8.00. <Время». 8.50. «Состя- 
рания у крепости Чилпык». 
Филь.м-концерг. 9.30. 28-й ти
раж <Спортлото>. 9.<10. <Хозя- 
ин>. Доку.ментальный теле
фильм из цикла' «Люди боль
шой судьбы». 10.10. «Отцы и 
дети». 4-я серия. 11.20. «Дви
жение без опасности». 11.50. 
«Праздник непослушания». 
МультфилГ'М. 12.40. Всесоюз
ный с.мотр самодеятельного 
художественного творчества. 
13.00. «Семья и школа». 13.30. 
«Рассказы про Петра Капи
цу». К 90-летню со дня рож
дения академика П. Л. Капи
цы. 14.40. «Сегодня в мире». 
14.55. «Лица друзей». 15.40. 
«Победители». 17.00. «Завтра — 
День металлурга». 17.30. 
Мультфильм. 17.40'. Концерт. 
18.10. Программа телевидения 
Франции. 19.20. Командир 
счастливой «щуки». Художе
ственный фильм. 21.00. «Вре
мя*. 21.35. «Песня-84». 22.40.
Соревнования социалистиче
ских стран «Дружба-84». Во-

хуже обстановка в объеди
нении «Томскстройматериа- 
лы». На подведомственных 
заводах объединения за пос
ледние годы не построено 
ни одной газопылеулавлива
ющей установки, не выпол
няются предписания органов 
государственного надзора и, 
собственные планы меро
приятий. Не лучшим обра
зом обстоят дела на комби
кормовом заводе, ТЭМЗе, на 
некоторых других предприя
тиях.

Охрана окружающей сре- 
льт в наше время перестала 
быть делом, зависящим от 
желания (или нежелания) 
того или иного руководите
ля. Дело большой социаль
ной* значимости требует к j 
себе повседневного внима- ;
Н И Я . j

А. КОСТЕНКОВ, 
начальник Томской ре
гиональной государст
венной инспекции газо

очистки.

^1 Теат
ТЕАТР ДРАМЫ

Гастроли Свердловского го
сударственного академическо
го ордена Трудового Красного 
Знамени театра оперы и бале
та имени А, В. Луначарского.

14 июля. «Чио-Чио-Сан» —
' 19-30.

6 1 Я Ш Т Я
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
14 июля. «Заложник» — 9 

10-50. 12-30. 14-10. 16-10, 18-20, 
20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
14 июля. «Избранные» (две 

серии) — 8-30, 11. 13-30, 16
18-30. 21. «Актриса и тран 
сильваицы» — 8-40 10-20 12
13- 40. 15-20. 17, 18-40. 20-20
22.̂  Зал кинохроники. «Мой от чми дом. Молдавия» — Р 
10-05, 11-10, 12-15. 13-20
14- 25, 15-30, 16-35. 20.

^  Градусов. В Томске—не
большой кратковременный 
дождь, температура 17 — 19 
градусов.

15—16 июля — переменная..^, 
облачность, местами кратко
временный дождь, гроза, ве
тер западный, 7—12 метров 
в секунду, температура но
чью 8—13, днем 16—21 гра
дус.

лейбол. Женщины. Сборная 
Кубы — сборная СССР. 23.25. 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8 15 «Если хочешь быть . здо
ров». 8.30. «На морях и океа
нах». Киножурнал. 8.40.
Мультфильмы. 9.10. «Утрен
няя почта». 9.40. Премьера 
телеспектакля для детей.
«Скалки по телефону». 10.10. 
Концерт. 11.10. «Эти простые 
сложные истины». Докумен
тальный фильм. 11.40. «Каме
ра смотрит в мир». 12.40. 
Программа Челябинской сту
дни телевидения. 13.40. «Цирк 
прнеха.^>. Фильм-концерт.
14.35. В.-Л. Моцарт. «Так по
ступают все исенщины». Спек
такль Государственного акаде
мического Больиюго театра 
Союза ССР. 17.30. «Здоровье». 
18.15. «Худоисествеиный ме
талл Б Росски*. 18.45. «Народ! 
кый артист Б. Ливанов». Доку
ментальный фильм 19.43. 
«Международное обозрение». 
20.00. «Спокойней ночи, ма
лыши!» 20.20. Теннис. ' Кубок 
Дэвиса. Сборная СССР — 
сборная Австпни. 21.00. «Бое- 
мя». 21.35. «Старые долги». 
Художественный фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

«ОКТЯБРЬ»
14 нюля «Влюблен по соб

ственному желанию» ' — 9
10-50. 12-40, 14-00. 16-20, 18-10’,
20. 21-о0. «Преждевремен?^ое
лето» — 8-40, 12-10, 14. 16.
17-40. 19-20, 21. «Василиса
Прекрасная» — 10-30.

«ПИОНЕР»
14 июля. Мультсборник 

К» 100. «Последние волшебни
цы» — 9. 10-40. «Ш катулка
и^ крепости» — 12-20 14.
15-40. «Знахарь» (две серии) — 
17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
14 июля. «Похищение по- 

американски» — 9, 12-20 14,
16. 17-40, 19-20, 21. «Не могу 
сказать «прощай» — Ю-'О.
«Подозреваются все» — 9. 13. 
15. 17. 19, 21. «Этот негодяй 
Сидоров» — 1 1 .

«СИБИРЯК»
14 т'юля. Мультс€о]Щик jNV 85 

— 9-20. «Пацаны» — 11,
12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20,21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

I 'l  нюля. «Прости меня, 
Алеша» — IV, 10, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

14 июля. «Среди тысячи до
рог» — 13, 15, 17,

Томский медицинский институт ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС для поступления в клиническую ординатуру по 
специальностятун,-внутренние фолезни, акушерство и ги
некология, хирургия, педиатрия, инфекционные болезни, 
болезни уха, гррл^й нйРЗ» дарвные болезни.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления Б газете.

Документы (заявление, личный листок по учету кад
ров, характеристику, автобиографию, копию диплома) 
направлять в научную часть института по адресу:

■ Г. Томск, Московский тракт, 2.

ОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ВЕТЕРИНАРНЫЙ 
ИНСТИТУТ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
студентов на первый курс 1984—35 учебного года.

Заявления на имя ректора института принимаются по 
31 июля с прило:дением документов: характеристики, до
кумента об образовании в подлиннике, выписки из тру
довой книжки, 8 фотокарточек размером 3X4 см, меди
цинской справки по форме № 286. Паспорт, военный би
лет, приписное свидетельство предъявляются лично.

Вступительные экзамены проводятся в Томске с 1 по 
20, августа по биологии, химии, физике (устно), русскому 
языку и литературе (сочинение).

Абитуриенты, окончившие среднюю школу с золотой 
медалью или среднее специальное. заведение с отличием, 
зачисляются на первый курс без вступительных экзаме
нов.

Абитуриенты, окончившие среднее учебцре заведение 
с хорошими и отличными оценками и имеющие средний 
балл в документе об образовании 4,5 и выше, сдают 
вступительные экзамены по двум предметам — биоло
гии и химии. Абитуриенты, набравшие в результате этих 
экзаменов от 8 до 10 баллов (без троек), освобождаются 
от дальнейшей сдачи экзаменов.

G отрывом от произво1?ства с 1 по 31 июля работают 
курсы по подготовке к сдаче вступительных экзаменов. 
Лица, прибывшие на подготовительные курсы, обеспечи
ваются общежитием.

Прием документов, вступительные экзамены и обуче
ние на подготовительных курсах проводятся в Томске 
по адресу: 634050, Томск, пр. Ленина, 102. Телефон 2-37-89.

БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕНИЯ, ОТ
ДЕЛ ПО ТРУДУ ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА ПРИ
ГЛАШАЮТ в г. Томске пенсионеров, инвалидов третьей 
группы и домохозяек для работы с полным и неполным 
рабочим днем, а также на временную работу в качестве 
швей, упаковщиков, часовщиков, мастеров по ремонз^' 
пишущих машинок, медсестер, санитарок я рабочих всех 
строительных специальностей в ремонтно-строительные 
организации и на предприятия города.

Для работы в надомных условиях: вязальщиц схемных 
жгутов, шиуровщиц, вязальщиц па спицах я крючком.^ 

За получением направлений на работу просим об
ращаться в бюро по трудоустройству населения и его 
филиалы: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. 
Бердская, 18, с 9 до 19 часов.

УВАЯСАЕМЫЕ
ТОВАРИЩИ!

В 62-м отделении связи 
(Иркутский тракт, 102) от
крыт переговорный пункт, 
который работает круглосу
точно.

Жителям I—IV микрорай
онов будет удобно пользо
ваться услугами междуго
родной связи.

Томский почтамт.

Ректорат, общественные 
организации полотехниче
ского института, машино
строительный факультет и 
кафедра прикладной меха
ники выражают глубокое 
соболезнование родным и 
близким в связй с кончи
ной старшего преподавате
ля

К08Ы ЛИ Н А  
Юрня Яковлевича.

V
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